

# DISCURSO DE LA DRA. PATRICIA GALEANA, DIRECTORA GENERAL DEL INEHRM, DURANTE LA ENTREGA DE LOS PREMIOS A LA INVESTIGACIÓN Y LA TRAYECTORIA ACADÉMICA 2014

#### 20 DE NOVIEMBRE DE 2014



(La Dra. Patricia Galeana)

Hace 104 años, justo a las 6 de la tarde, inició la etapa maderista de la Revolución Mexicana. El proceso revolucionario tuvo sus prolegómenos en el Plan magonista del Partido Liberal, unió a diversos movimientos revolucionarios y atravesó por distintos estadios hasta culminar en la Constitución de 1917.

A mediados del siglo pasado se creó el Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución (INEHRM), con el propósito de rescatar la memoria documental del proceso revolucionario e incorporar su estudio al de la historia que nos constituye como nación. Por ello, además de preservar archivos, el INEHRM promueve la investigación. Con este propósito, desde 1989 se han venido instituyendo premios y reconocimientos para quienes se han destacado por sus aportaciones a la historiografía nacional.

Todos los premios llevan los nombres de historiadores distinguidos. En 2004 se estableció el Premio Manuel González Ramírez para reconocer a quienes han



resguardado el patrimonio documental de México, y el José C. Valadés por el rescate de testimonios y memorias.

Posteriormente en el 2006, el INEHRM amplió su ámbito de estudios a todas las revoluciones de México. Ese mismo año se creó el Premio Daniel Cosío Villegas para reconocer las aportaciones a la historiografía del México contemporáneo y en 2013 se instituyó el premio Clementina Díaz y de Ovando para la historia social, cultural y de género, así como el Bertha Ulloa para premiar tesis de historia diplomática. Este último reconocimiento se unió al de tesis sobre la independencia: Ernesto de la Torre Villar, al de la Reforma liberal: Gastón García Cantú y al de la Revolución: Salvador Azuela.

El Premio Manuel González Ramírez lleva el nombre del historiador queretano que rescató documentos fundamentales sobre las diversas etapas de la Revolución mexicana, la magonista, maderista, convencionista y constitucionalista; depositados en el Archivo General de la Nación y cuya biblioteca alberga el INEHRM. Hoy recibe el Premio González Ramírez 2014, el Dr. Israel Cavazos Garza, ilustre historiador regiomontano que ha preservado el patrimonio documental de su estado natal, y nos ha legado una prolífica obra historiográfica sobre Nuevo León y el norte de nuestro país, en la que destaca su *Visión histórica de la frontera de México*.

El Premio José C. Valadés se instituyó en reconocimiento al historiador sinaloense que recogió los testimonios y memorias de los revolucionarios, incluidos los exilados en Estados Unidos, sus escritos fueron publicados por el INEHRM bajo el título *La Revolución y los Revolucionarios*, en ocho volúmenes, obra que se agrega a su significativa producción historiográfica, entre ella su *Historia General de la Revolución* en diez volúmenes. Hoy recibe el premio José C. Valadés, el Dr. Jorge Basurto, distinguido investigador del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, quien ha rescatado los testimonios del movimiento obrero, como también lo hiciera Valadés en su época. Entre la obra del Dr. Basurto cabe destacar *La crisis económica en la Revolución mexicana y sus repercusiones sociales, 1913-1917*, así como *Vivencias femeninas de la Revolución*, publicada por el INEHRM, entre muchos otros.



El Premio Daniel Cosío Villegas reconoce la obra del coordinador de la *Historia Moderna de México*, y autor de la trilogía *El sistema político mexicano* (1972), *El estilo personal de gobernar* (1974) y *La sucesión presidencial* (1975) en torno al México contemporáneo. Este 2014 recibe el Premio Cosío Villegas el Dr. Jean Meyer, mexicano por elección, fundador de la División de Historia del Centro de Investigación y Docencia Económica y de la Revista Istor. En su vasta obra se encuentra una historia de *La Revolución Mexicana*, unida a otros volúmenes sobre la historia moderna y contemporánea de nuestro país.

El premio Clementina Díaz y de Ovando se instauró para rendir homenaje a la historiadora, cronista de la Universidad Nacional Autónoma de México, quien fuera pionera en la historia de la vida cotidiana y autora de *Crónica de una quimera. Una invasión norteamericana en 1879*, entro muchos otros textos. Este 2014 recibe el Premio Díaz y de Ovando, la Dra. Ángela Moyano Pahissa, egresada y catedrática de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. La doctora Moyano es actualmente maestra en la Universidad Autónoma de Querétaro donde imparte, entre otras materias: Historia de la Cultura inglesa y norteamericana. Entre sus obras destaca *México y Estados Unidos, orígenes de una relación 1819-1861*, *La pérdida de Texas y la Invasión norteamericana de las Californias*, entre otras importantes aportaciones a nuestra historiografía.

Para reconocer el talento de las nuevas generaciones de investigadores, el INEHRM estableció premios a las mejores tesis de grado. El premio sobre la independencia lleva el nombre del Dr. Ernesto de la Torre Villar, autor de obras fundamentales sobre el nacimiento de México como *La Constitución de Apatzingán y los creadores del Estado mexicano*. Por su tesis doctoral: "Estado, frontera y ciudadanía. El Septentrión entre el Antiguo Régimen y la formación de la nación mexicana", el historiador chihuahuense Alonso Domínguez Rascón, recibe el premio De la Torre Villar, y el historiador de la UNAM, Carlos Gabriel Cruzado Campos, mención honorífica, por su tesis doctoral "Diputados novohispanos en las Cortes de Madrid, 1820-1824".



Para premiar la tesis sobre la Reforma, se instauró el Premio Gastón García Cantú, en memoria del autor del *El pensamiento de la reacción mexicana* y fundador del programa "Conversaciones sobre historia" entre el INEHRM y el Instituto Mexicano de la Radio. Recibe el reconocimiento García Cantú 2014 la historiadora de la UNAM, Graciela Flores Flores, por su tesis doctoral: "Orden judicial y justicia criminal en la Ciudad de México, 1824-1871".

El premio a la investigación histórica sobre la Revolución Mexicana lleva el nombre de nuestro fundador, el maestro Salvador Azuela, quien dirigiera nuestra institución por treinta años, cumpliendo con creces los objetivos de creación del Instituto, al tiempo que nos legó una fecunda obra de estudios históricos sobre la Revolución Mexicana. Recibe el reconocimiento Salvador Azuela 2014, el historiador michoacano Luis Sánchez Amaro, por su tesis doctoral "La rebelión delahuertista en Michoacán. 1923-1924".

El premio a la historia diplomática que lleva el nombre Berta Ulloa, en reconocimiento a la célebre autora de *La revolución intervenida. Relaciones diplomáticas entre México y Estados Unidos*, sigue esperando a la tesis de grado que merezca su reconocimiento. Por segundo año consecutivo se declaró desierto.

Al otorgar los presentes reconocimientos, el INEHRM busca fomentar la investigación, conocimiento y difusión de las grandes transformaciones políticas, económicas, sociales y culturales generadas por las revoluciones que han definido la historia de nuestra nación.

En palabras de nuestro fundador: "Todas las revoluciones brotan del impulso de carácter utópico hacia la renovación. Se trata de cambiar los cimientos mismos de las instituciones sociales. La felicidad se sueña al alcance de la mano". 1

Siendo "la historia [...] un conocimiento peculiar que busca apoderarse de la esencia del tiempo que fluye cambiante. No trasciende si se trata del tiempo del reloj o del calendario, que es el tiempo que pasa. Interpretar el tiempo que dura, constituye

\_

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Azuela, Salvador, "Otra vez la revolución", en *Novedades*, 29 de septiembre de 1980, en AGN, Grupo documental: INEHRM, serie: Documentos Históricos: Salvador Azuela, vol. II, exp. 573.



el oficio del historiador. En cada generación ese tiempo, el histórico, deja impresa una fisonomía indeleble."<sup>2</sup>

"Solo un historiador con alma de artista puede consumar el empeño, cuya naturaleza no puede ser más compleja, porque al escribir hay que recrear tiempos pretéritos. Y recreación es infundir vida nueva, en cierta forma resucitar lo que fue"<sup>3</sup>, concluye Azuela.

Los historiadores hoy galardonados han sabido interpretar el tiempo que dura, son artífices de nuestra historia. Nos congratulamos por tenerlos y les agradecemos su legado. Felicidades.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Azuela, Salvador, "Cartas y memorias. De la política a la historia", en *Novedades*, 26 de agosto de 1974, en AGN, Grupo documental: INEHRM, serie: Documentos Históricos: Salvador Azuela, vol. II, exp. 268.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Ázuela, Salvador, "Historiadores, no ratas de documentos", en *Novedades*, 29 de marzo de 1971, AGN, Grupo documental: INEHRM, serie: Documentos Históricos: Salvador Azuela, vol. II, exp. 116.